

GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 30 DE JUNIO DE 1811.

TURQUIA.

Constantinopla 12 de abril.

Han sido arrestados algunos esclavones por sospechas de haber contribuido al robo cometido en el sepulcro de la sultana, madre del Emperador Selim, y se les está siguiendo la causa con calor. El gobierno tiene mucho empeño en descubrir los autores de este robo inaudito entre los musulmanes. El castigo será terrible.

El anterior gran visir Jussuf-baxá se retira á Chio para restablecer allí su salud quebrantada por las fatigas de la guerra. Nuestra esquadra espera el primer viento favorable para atravesar el canal y entrar en el mar Negro.

POMERANIA.

Stralsund 19 de mayo.

Es tan grande el zelo de los habitantes de esta provincia para executar las medidas tomadas por S. M. y por nuestro general en jefe para la defensa de las costas, que en pocos dias se han presentado para servir en las tropas 7742 hombres, de los quales mas de 2000 han marchado á su destino.

DINAMARCA.

Copenhague 22 de mayo.

Las últimas cartas de Ojosea vuelven á hablar del cañoneo incesante que se oyó el dia 16 desde la mañana hasta las cinco de la tarde. El ruido de este cañoneo fue tan terrible durante las dos últimas horas, que se retemblaban las ventanas y puertas de las casas de la ciudad. Segun la direccion del aire parece que la accion debe haber sido hácia el norte del gran Belt.

AUSTRIA.

Viena 20 de mayo.

Las cartas de Bucharest dicen que el secretario de la legacion rusa, el señor Foulon, ha ido á Constantinopla para presentar inmediatamente al Gran Señor las proposiciones de paz que hace la Rusia. Quando salió el señor Foulon todavía seguía con el mando el anterior gran visir, el qual dió al enviado ruso los pasaportes necesarios.

Ha fallecido en Belgrado, á los 72 años de edad, el señor Demetrio Obradowitsch, sugeto que tenia grande influencia en el senado servio. Era natural del Bannato de Temeswar; y habia sido maestro de los hijos de Czerni-Jorge, de quien era acérrimo partidario. Tambien es uno de los hombres que mas han contribuido con sus escritos á extender la ilustracion en la Servia.

BAVIERA.

Ratisbona 24 de mayo.

Acaba de colocarse el busto del célebre Kepler, executado por el señor Danneker, en el monumento erigido en honor de este gran astrónomo cerca de esta ciudad durante el gobierno del Príncipe primado.

WESTFALIA.

Louisbourg 28 de mayo.

S. M. mandó reunir aqui y en los contornos el dia 20 de mayo un cuerpo de 10000 hombres para executar diferentes evoluciones. Este cuerpo se componia de quatro regimientos de caballeria; á saber, del regimiento de la guardia de á caballo, del número 2.º de caballeria ligera, del 4.º de cazadores del Rei, y del 5.º de dragones del Príncipe heredero, con dos baterias volantes; y de 11 batallones de infanteria; á saber, de un batallon del regimiento de la guardia de á pie, de otro del de cazadores del Rei, de dos batallones del 1.º de infanteria de línea del príncipe Pablo, de otros dos del 2.º de infanteria de línea del duque Guillermo, de otros dos del 4.º de línea, del primero y segundo batallones del 6.º de infanteria del Príncipe heredero, de un batallon de cazadores de Neuffler, con la artilleria que acompaña á estos diferentes cuerpos.

S. M. asistió casi todos los dias á los ejercicios, y el 22 fue al frente de una parte de este cuerpo de ejército á las cercanias de Constadt, donde se hallaba la brigada de infanteria de Franquemont, mandada por S. A. R. el Príncipe heredero. Estos dos cuerpos reunidos executaron diferentes evoluciones; y concluidas, se volvieron los regimientos á sus acantonamientos respectivos.

GRAN DUCADO DE BADEN.

Carlsruhe 30 de mayo.

Van á ponerse en marcha para las costas del Báltico algunos batallones de las tropas de este gran ducado.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 26 de mayo.

La gazeta de ayer ha anunciado que el duque de Yorck ha vuelto á exercer las funciones de general en jefe del ejército. Esta es una medida tan atrevida y tan extraordinaria, que presumimos que no puede haberse tomado sino con consentimiento y aprobacion del Príncipe regente y de los ministros. Dicen que hace ya algunos meses que este nombramiento tenia muy ocupadas á las partes interesadas. (*The Englishman*.)

Del 27.

S. A. R. el duque de Yorck pasará hoy revista á las guardias de á caballo en calidad de general en jefe. (*The Morning advertiser*.)

Han desembarcado en Plymouth el general Dickes, el coronel Nheacli, el coronel Anson y 500 hombres del primer regimiento de guardias, que se hallaron en el ataque de Barrosa.

Dícese que se han avistado en los mares de la India occidental quatro fragatas francesas, y que á últimos de marzo habia otras dos en la isla del Diablo.

Parece que saldrán para el Mediterráneo y para el Adriático varias fragatas, con el objeto de reemplazar á la *Activa*, el *Cervero*, el *Anfion*, la *Pomona* y la *Voluble*, que han sufrido muchas averías, en términos que estan inservibles.

El día 26 llegó á Yarmouth el brick *Hamer* con pliegos del almirante Saumarez, los cuales fueron remitidos al almirantazgo; pero nada se ha traslucido de su contenido.

Parece que mientras ha estado nuestra escuadra en Menorca ha salido de Tolon un gran número de embarcaciones de guerra. El almirante Preemante ha trasladado su pabellon á bordo del *Rodni* para tomar el mando de la escuadra de Sicilia. (*The Alfred*.)

Del 29.

He aquí los términos en que la gazeta ministerial ha anunciado el nuevo nombramiento del duque de Yorck.

Wilchall 25 de mayo.

„S. A. R. el Príncipe regente se ha dignado, en nombre de S. M., nombrar feld-mariscal á S. A. R. Federico, duque de Yorck, para mandar en jefe todas las fuerzas de tierra de S. M. en el reino unido de la Gran Bretaña y de la Irlanda.”

SUIZA.

Zurich 27 de mayo.

Escriben de Bellinzona, con fecha del 17, que el general Mazzucheli, comandante de las tropas italianas del Tessino, ha salido de allí, y que le reemplazará el general Balabio.

La gazeta de Coira del día 16 contiene dos cartas publicadas por la chancillería del consejo menor de los grisones, escrita la una en nombre de la parte católica de aquel cañon, y firmada por el landamán Latour. „Los católicos reconocen que solamente al trabajo extraordinario, á los esfuerzos nunca vistos, y á la actividad infatigable de los reformados se debe el beneficio de haber contenido el incendio que hubo últimamente en aquella ciudad, y de haber salvado de su total ruina el palacio episcopal. Con este motivo manifiestan los católicos su vivo reconocimiento á los reformados, asegurándoles que los sentimientos que este beneficio ha excitado en ellos no se borrarán jamás de su corazón, y que los transmitiran en herencia á sus hijos, y por medio de estos á todos sus descendientes.”

Los reformados han respondido á esta carta en unos términos que les hacen tanto honor como á los católicos la que han escrito á los primeros.

IMPERIO FRANCÉS.

Génova 20 de mayo.

Las fragatas de S. M. *Amelia* y *Adriana* han entrado en este puerto de vuelta de su viaje á Argel, adonde habian ido para conducir al cónsul de Francia. A pesar de los muchos buques de guerra enemigos que andan cruzando en el Mediterráneo, no han tenido tropiezo ninguno.

Una fragata inglesa, que ha tenido la osadía de acercarse á nuestras baterías, se ha visto precisada á largarse bien escarmentada con los daños que ha sufrido.

Paris 12 de junio.

Parte dado por el Excmo. Sr. mariscal duque de Dalmacia á S. A. S. el príncipe de Neuchâtel mayor general.

Serenísimo Señor:

„En conformidad de lo que participaba á V. A. en mis pliegos del 9 de este mes, salí de Sevilla en la noche del 9 al 10: el 12 me incorporé entre Fuente de Cantos y Bienvenida con la division que mandaba el general Latour-Maubourg; el 14 tomé posición en Villafraña y Almendralejo; el 15 en Sta. Marta y Villalba, y mi caballería se adelantó hasta Albuera, donde supe que se reunia el ejército enemigo. Los diferentes cuerpos españoles, portugueses é ingleses que habian venido de Coiz y de Lisboa, y aun una brigada inglesa que vino de Sicilia, amenazaban á la Andalucía. Mi marcha libertó á esta provincia, y el enemigo llamó á todos sus cuerpos para reunirlos en Albuera. De este modo nos encontramos el día 15 á la vista del ejército enemigo, y yo resolví no perder un instante, y presentarle batalla.

„El enemigo ocupaba una posición ventajosa en el parage donde se dividen los caminos que van á Badajoz y á Jurumenha por Valverde y Olivenza; pero la division española de Blake no se le había juntado aun; y sin embargo de que podía yo recibir refuerzos dilatando el dar la batalla, y de que no tenia á mi disposición mas de quatro brigadas de infantería, que componian 15000 hombres, con 3000 caballos, es decir, en todo 18000 hombres solamente, tuve por conveniente prevenir la reunion de Blake, que traía 9000 españoles, y atacar la derecha del enemigo á fin de marchar luego á su línea de comunicacion, fuera de que la naturaleza del terreno hacia ventajoso este punto de ataque. Yo sabia que el general Beresford, comandante del ejército que estaba á mi vista, tenia dos divisiones de infantería inglesa, las cuales componian 10000 hombres, 8000 portugueses y 3000 españoles mandados por Castaños, con 3000 hombres de caballería, en todo 24000 hombres; mas sin embargo no dudé del buen éxito de la accion.

„El general de division Latour-Maubourg mandaba toda nuestra caballería; el general de division Ruti la artillería; el general de division Girard las dos primeras brigadas, que componian 7000 hombres, y los generales de brigada Werlé y Godinot mandaban cada uno otra brigada.

„Encargué al general Godinot que con su brigada y con cinco esquadrones que se le juntaron, mandados por el general de brigada Briche, diese un ataque falso contra Albuera: yo me dirigí con el resto del ejército hacia la derecha del ene-

migo, y la dobló inmediatamente nuestra caballería. El general Latour-Maubourg maniobró con valor y destreza; pero por mas que hizo no pudo empeñar en una accion á la caballería enemiga, la qual se mantuvo constantemente en la reserva. El general Girard acometió al enemigo con sus dos brigadas á paso de ataque, y le tomó su posicion, que estaba ocupada por una division española y una brigada inglesa, las quales despues de una resistencia obstinada cedieron el terreno, y fueron persiguidas vivamente. El campo estaba sembrado de cadaveres enemigos, y cogimos ademas un buen número de prisioneros.

„Entonces avanzó la segunda línea enemiga, y dobló considerablemente la nuestra. Habiendo subido yo á la altura, me sorprendí al ver un número tan crecido de tropas; y á poco rato supe por un prisionero español, que habia venido Blake con 900 hombres, y que habia verificado su reunion á las tres de la mañana. El partido ya no era igual; pues el enemigo contaba con mas de 3000 hombres, y yo no tenia mas que 1800; por lo que juzgué que ya no debía yo seguir mi proyecto, y mandé defender y conservar la posicion que habia sido tomada á los enemigos. Entre tanto se fue acercando su línea á la nuestra, y el combate fue de los mas terribles. El general Latour-Maubourg mandó que acometiesen los regimientos 2.º de húsares, 1.º de lanceros del Vístula, 4.º y 20.º de dragones, los quales cargaron sobre los enemigos con tanta habilidad y valor, que tres brigadas de infantería inglesa fueron enteramente destruidas, habiendo caido en poder nuestro seis cañones, 100 prisioneros y seis banderas de los regimientos ingleses 3.º, 48.º y 66.º El enemigo nos dexó la posicion que le habíamos tomado, y ya no se atrevió á atacarnos en ella. El tiroteo duró hasta las quatro de la tarde, hora en que cesó por ambas partes.

„Los generales de brigada Werlé y Pepin han sido muertos; y heridos los generales de brigada Marausin y Brayer. El coronel Proefke, del 28.º de infantería ligera, ha sido muerto, como tambien los gefes de batallon Astruc y Camus de los regimientos 26.º y 28.º Nuestra pérdida en muertos y heridos asciende á 2800 hombres. El enemigo no nos ha cogido prisioneros sino unos 200 á 300 hombres heridos, que quedaron entre sus filas.

„Los enemigos han tenido tres generales muertos, dos de ellos ingleses y uno español, y otros dos generales heridos. Mil ingleses han sido hechos prisioneros, y aunque algunos han escapado, todavía conservamos en el dia 800 de ellos: tambien hemos cogido 1100 españoles. Las noticias todas que he podido recoger concuerdan en que la pérdida del enemigo en muertos y heridos ha sido de 5000 ingleses, 2000 españoles, y de 700 á 800 portugueses, en todo 9000 hombres, es decir, que su pérdida ha sido tres veces mayor que la nuestra.

„Nuestras tropas se han cubierto de gloria: la caballería ha executado excelentes cargas, y se ha distinguido particularmente: la artillería ha sostenido su reputacion: yo he tenido constantemente en batería 40 cañones, cuyo fuego causaba una horrible mortandad en las filas enemigas. Los ingleses han perdido mas de un hombre de cada dos.

„El dia 17 estuvieron los exércitos á la vista uno de otro: 5000 hombres que salieron de Yelves

se incorporaron con el del enemigo. Yo continué dueño del campo de batalla, y al amanecer del 18 hice un movimiento de flanco hácia Solano.

„He encargado al general de division Gazan la conduccion á Sevilla de los prisioneros ingleses y españoles, y de mis heridos, con una buena escolta; é inmediatamente que reciba noticia de que ha llegado allí, maniobraré para incorporarme con otras tropas, y completar la derrota del enemigo.

„No puedo menos de hacer á V. A. S. una mencion particular de los servicios que debo al general de division Gazan, gefe del estado mayor general. El general Latour-Maubourg le merece igualmente por las buenas disposiciones que ha tomado, como tambien el general Ruti por el modo con que ha dirigido la artillería. Tambien debo citar á los generales Godinot, Bron, Briche, Bonvier-des-Éclats y Veilande; al ayudante comandante Moqueri, sub-gefe de mi estado mayor; al general Bourgeat y al coronel Berge de la artillería; al coronel Konopka del primer regimiento de lanceros del Vístula; al coronel Vinot del 2.º de húsares, y al coronel Farine del 4.º de dragones. Deberia tambien citar á otros muchos gefes y oficiales de todas graduaciones que se han distinguido particularmente; pero como no he recibido aun todas las relaciones particulares, me veo precisado á diferir para otros pliegos el hacer mencion de lo que cada uno de ellos ha executado.

„Debo hacer un elogio particular de los oficiales del estado mayor y de mis edecanes: los mas de ellos han perdido sus caballos en la accion, y algunos han sido heridos. Tendré el honor de enviar pronto á V. A. una lista de los oficiales que creo se han hecho acreedores á las gracias S. M. I. y R.

„Soy con el mayor respeto de V. A. S. muy humilde y obediente servidor = El mariscal duque de Dalmacia, general en gefe del exército del mediodia.

„Solano 21 de mayo de 1811.”

ESPAÑA.

Bilbao 12 de junio.

El dia 11 del corriente falleció en esta villa Doña Agustina Rita de Uria Nafarrondo, á la edad de 105 años y nueve dias. Estuvo casada con D. Manuel de Recacoechea, y tuvo 10 hijos, de los quales la sobreviven tres; uno de ellos presbítero, de 82 años cumplidos. La Doña Agustina ha gozado hasta estos dos últimos años de una salud robusta. En el de 1806 subió por su pie á la altura donde está situado el santuario de nuestra Señora de Begoña, á dar gracias por haber cumplido la edad de 100 años, y despues ha subido otras varias veces.

VIAGES.

Viage comercial y político á las Indias orientales, á las islas Filipinas y á la China, por Mr. Félix Renouard Sainte-Croix. (Véase la gazeta del dia 14 del corriente.)

Las costas de Canton estan infestadas de piratas, que molestan infinito la navegacion, é interrumpen las comunicaciones con las ciudades veci-

nas. Estos piratas son chinos, que se dedican á este oficio por huir de las continuas vexaciones de los mandarines. En el día tienen por jefe un antiguo mandarin de la corte de Pekín, el qual despues de haber tenido gran favor, se desgració, y tuvo que huir para salvar la vida. Dices que tiene á sus órdenes en solá la provincia de Canton 400 hombres. En otras varias provincias marítimas existen otras tropas de semejantes bandidos, y todas ellas tienen por guarida las diferentes islas desiertas que hai en las costas de la China. Estos piratas atacan todas las embarcaciones, y hacen pagar á todos quantos cogen prisioneros una gran suma por su rescate; y si no tienen para pagarla, los obligan á alistarse baxo sus banderas. La quota mas baxa que exigen por el rescate es de 150 duros; y el que no la tiene, pasa su vida con ellos, á no ser que logre escaparse, lo que no es fácil, porque tienen suma vigilancia con los prisioneros.

El gobierno chino ha tomado varias providencias para distinguir de entre estas cuadrillas el verdadero inocente del culpable; y para esto todo aquel que tiene que hacer un viaje por mar debe estar de vuelta á un tiempo prescrito; y si no lo hace, su familia debe ir á declararlo ante el mandarin. Si sucede que le apresen los buques de guerra que el Emperador arma con este fin, le remiten, despues del interrogatorio, al mandarin de su domicilio, quien examina los registros, para ver si está su nombre sentado entre los ausentes; y si por desgracia no lo está, al instante le cortan la cabeza, aun quando sea realmente inocente.

El autor habla despues de varios objetos relativos al comercio, como son las aduanas, los impuestos en las entradas y salidas de los géneros, los negociantes y corredores chinos, las compañías europeas establecidas en Canton, las pesas y medidas chinas &c. Todas estas noticias son tanto mas seguras y fidedignas, quanto Mr. Sainte-Croix las ha recogido por sí mismo, mediante la amistad y trato íntimo que ha tenido con varios de los principales negociantes de Canton. Nuestro viajero asistió varias veces á funciones y fiestas caseras de los chinos, y por gran favor visitó las principales pagodas de la ciudad. Las descripciones que hace son curiosas, y la sencillez que reina en ellas parece no dexa duda sobre su exactitud y fidelidad, como el lector podrá juzgar por el trozo siguiente.

„El Hniste Conseq quiso, con motivo de sus días, dar una función á los europeos de diferentes factorías, y fuimos á su casa, donde tenia comedias, y los actores esperaban nuestra llegada para empezar. En Europa se va á la comedia despues de haber comido bien ó mal; pero en la China, la gente rica acostumbra tener comedias durante la comida. Luego que se sirvió esta, empezó la representación. La compañía se componia de niños, todos de unos 10 á 12 años, lo que hacia el espectáculo mas interesante, y desempeñaban sus papeles con suma inteligencia.

„La comida se sirvió á la europea perfectamente: habia una magnífica vajilla, y los platos perfectamente sazonados, y los vinos eran tambien exquisitos. Mientras comiamos representaban los pequeños comediantes, acompañados de una música bárbara, que abogaba algunas veces con su disbordante ruido todas las voces.

„Los saltos y volteretas que daban estos ni-

ños, son en su género lo mas extraordinario que he visto, y con justa razon se les llama *saltos del diablo*. Imaginémosnos 24 muchachos, formando los unos sobre las espaldas de los otros una pirámide de 12 pies de base, y que remata en uno; á una cierta señal toda esta pirámide se deshace, dando todos al mismo tiempo el salto peligroso ó del diablo.

„A medida que los convidados chinos estaban satisfechos y contentos de la representación de los actores, arrojaban á la escena un aquito encarnado con diosro; y como en la China todo se hace ceremoniosamente, el bolsillo pasaba de mano en mano hasta llegar al que hacia el papel de muger: este para dar las gracias se ponía de rodillas, y se pegaba por tres veces con la cabeza contra el suelo. En general nos pareció muy bien esta compañía, que era una de las mejores de Canton, y á la qual paga 80 duros por día el que quiere llevarla á su casa para tener una función de comedia.

„Debo advertir que en la China la comedia hace parte del culto religioso; y así es que los parages públicos en que se representan las comedias están delante de las pagodas, y los comediantes representan frente por frente del altar principal. Por esta razon estas comedias están llenas de ceremonias religiosas; y en algun modo se puede decir que lo mismo era el teatro de los griegos.

„Puesto que en la China la comedia hace parte del culto público, todas las clases del estado deben contribuir á los gastos de la representación: en efecto, cada corporación paga la comedia á su vez; hai gentes aalaradas para ir por las casas á recoger el dinero necesario para la compañía, que por lo regular representa tres ó seis días.

„Si el primer día, por exemplo, pagan los carpinteros, en otro pagan los plateros &c. Casi siempre se paga á la compañía unos 50 ó 80 duros por día, segun sea la representación. Con esta suma la compañía cuida de la música, de los cohetes y petardos, que hacen un gran papel en las piezas del país. Los comediantes costean tambien los trages, y los he visto muy ricos y muy magníficos.

„Una compañía se compone siempre de 50 personas, todas baxo la autoridad de un director ó de un empresario, lo mismo que en Europa, excepto que en la China no sale á la escena ninguna muger, en lo qual se parece el teatro chino al de los romanos. Los papeles de estas los hacen muchachos, y por lo general los desempeñan bastante bien; porque en la China hai muy poca diferencia en el traje de los dos sexos.

„No obstante, en el día empieza á introducirse el uso de que salgan mugeres al teatro, y se cree que el gobierno no se opondrá. Esto seria sin duda dar ya un paso hácia la perfeccion del arte dramático, de que están todavia muy distantes los chinos.” = A. G.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada las Esclavas amazonas, y el fin de fiesta los Dos libritos.

En el de la Cruz, á las siete de la tarde, se executará la comedia en dos actos titulada el Hombre singular, con tonadilla y sainete.